



¿Dónde quedó el subcomandante Marcos?

René Avilés Fabila

Hace algún tiempo, de la revista Siempre! me tele-fonearon para hacerme dos preguntas acerca del subcomandante Marcos. La primera era mi opinión sobre el Ejército Zapatista de Liberación Nacional. Respondí que ya había escrito cuatro o cinco, tal vez más, artículos sobre el tema, pero bien podría resumirlos en unas pocas líneas: gracias a ese grupo guerrillero, México despertó de un largo, pesado, letargo. Ahora sabemos más de esa fábrica de miseria (y de un puñado de supermillonarios) que fue el neoliberalismo salinista.

El presidencialismo recibió una terrible abolladura. Como los anteriores sexenios y los siguientes, terminó en medio de una clara situación de ruina moral.

La segunda se refería a la famosa e "ingeniosa" declaración de Carlos Fuentes, ésa que dijo que el subcomandante Marcos había leído más atentamente a Carlos Monsiváis que a Carlos Marx. Fuentes trató de hacer una frase ingeniosa y frívola.

Pero el asunto es grave porque el subcomandante Marcos, que tantas simpatías conquistó, fue adorado por intelectuales afamados como Elena Poniatowska y Carlos Monsiváis, seguido por estudiantes, finalmente estuvo adorado, merced a sus aduladores intelectuales, al mundo de la farándula y la frivolidad. Poco antes algún reportero idiota señalaba que era obvio que el guerrillero había leído exhaustivamente a Krauze, Aguilar Camín y a Monsiváis. Y esto le daba una frescura maravillosa, como la que caracterizó, según la crítica reconocida, a la generación de la onda.

Flaco favor le hicieron los medios de comunicación y los intelectuales al subcomandante Marcos al ponerlo tan mal acompañado. Yo lo imaginaba leyendo a José Revueltas, a Ricardo Pozas, a Juan Rulfo, a Martín Luis Guzmán, a Juan José Arreola, a Elena Garro o a Jorge Luis Borges (el único latinoamericano que ha llevado a cabo una revolución, en este caso literaria) y ahora resulta que no, que nomás lee a los cuates que ahora le endilgan las peores críticas a su causa o al total silencio.

Recordé que Ernesto Guevara, al morir, llevaba con su magro equipo militar, un libro del enorme poeta León Felipe. Cómo han cambiado las cosas. Según cierta prensa, el subcomandante aprovechaba a sus mejores voceros para mandar recados y cartas a intelectuales del peor estilo oportunista, que lo mismo reciben becas de la burocracia cultural que pasan el tiempo en festejos y reconocimientos oficiales, como han sido los casos del hace poco fallecido Monsiváis, Poniatowska, Del Paso o Pitol. Recibieron todo de manos del estado, hasta cargos oficiales, varios de ellos fueron embajadores del sistema que luego dijeron aborrecer.

Es decir, en lugar de utilizar su poder, para convencer a una sociedad poco politizada, atrasada, que requiere el apoyo de personas audaces, valientes y de postura ideológica correcta, buscó soporte en la farándula intelectual. Yo en vano he tratado de entender a Carlos Monsiváis. Su lenguaje críptico, sus bromas tomadas de Groucho Marx y Woody Allen, sus frases retóricas y siempre rebuscadas, me logran desconcertar. Tuvo becas y premios de creador emérito o algo así, y jamás escribió una novela, un cuento o un poema. Entiendo, claro está, que los creadores ¿aquí vale la redundancia? crean, no hacen periodismo aunque sea del denominado nuevo. Comparar a Capote o a Wolfe con Monsiváis no es una gran grosería, es una falta de respeto al arte y a la inteligencia, aunque sería un logro para el nacionalismo.

Finalmente, recuerdo que alguna vez Monsiváis y yo estuvimos en un pequeño encuentro sobre literatura mexicana en San Antonio Texas. De esas sesiones apareció un libro con las ponencias de todos los que participamos traducidas al inglés, la de Carlos se quedó en español. Pregunté la razón y me dijeron, que no hubo traductor en ese lugar que entendiera qué quiso decir. Si el subcomandante logró descifrarlo, perfecto. Que reciba una beca del Fonca.

De todos modos, es indignante que una figura trágica y valerosa como la del subcomandante Marcos, haya sido manejada por intelectuales orgánicos.

Por mi parte, yo hubiera preferido que leyera manuales guerrilleros, los de Guevara, Mao, Giap, Taber... Le hubieran sido mucho más útiles para vencer al Ejército Mexicano; o al menos defenderse con fortuna, que saber qué opina la desconcertante Elenita, quien ahora dejó a Marcos para apoyar eternamente a López Obrador.

Ya nada sabemos de Marcos, lo imagino silencioso y reflexivo en la selva que fue un cuartel revolucionario. Su paso por la política nacional fue respetable y en mucho ayudó a cambiar la situación del país en una época en que el presidencialismo no era tan apacible y tolerante como el actual. Arriesgó la vida y recorrió en medio de ovaciones las calles de la extraña Ciudad de México, hoy disputada por el PRD y Morena, ambas fuerzas ajenas a la respetabilidad política. Nos ocupa hoy la enfermiza conducta de la CNTE y sus diarias acciones vandálicas que muchos suponen el inicio de una guerrilla urbana. Los medios no hablan de Marcos. Predomina la conjetura de que vive en Europa. La política mexicana es muy triste.

CONCLUYE REUNIÓN ENTRE GOBIERNO FEDERAL Y CNTE

La reunión con maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y el subsecretario de Gobierno de la Segob, Luis Enrique Miranda Nava, concluyó después de siete horas.

Luego de un encuentro conjunto con las secciones de la CNTE de diversas partes del país, se comenzaron a reunir por separado en las oficinas del funcionario de la Secretaría de Gobernación (Segob) grupos por entidad federativa como Chiapas, Ciudad de México, Guerrero, Michoacán y Oaxaca. Antes de que iniciaran esos encuentros donde se abordaron los temas particulares de cada entidad, el subsecretario de Derechos Humanos, Roberto Campa Cifrián, se reunió con los maestros, a quienes les informó sobre el avance de los acuerdos y la investigación sobre los enfrentamientos ocurridos el 19 de junio pasado en Nochixtlán, Oaxaca.

Alertan riesgos para empresas en 10 entidades del país

Entre las principales amenazas está la corrupción

Ciudad de México

La Cámara Americana de Comercio en México (Amcham, por sus siglas en inglés) advirtió que 10 entidades del país registran los mayores riesgos para la operación de la iniciativa privada.

De acuerdo con el informe Seguridad Empresarial de México: retos y tendencias 2015-2016, Tamaulipas, Estado de México, Michoacán, Ciudad de México, Nuevo León, Guerrero, Jalisco, Veracruz, Sinaloa y Coahuila están entre los 10 estados con mayores desafíos en la materia.

El estudio de la organización destacó que Tamaulipas, Estado de México, Ciudad de México, Guerrero, Veracruz y Sinaloa deterioraron su posición en el ranking de este año, con relación al que reportó en 2013-2014.

El reporte, al que El Universal tuvo acceso, destacó que entre las principales amenazas externas que enfrentan las empresas para operar están: corrupción de las autoridades, ataques a la

cadena logística y a los episodios de extorsión.

Otros peligros para los establecimientos y negocios en el país fueron impunidad, secuestro y violencia cercana a la zona de empleo.

Los factores que han contribuido al deterioro de la seguridad de las empresas, según los entrevistados por el ranking realizado por la Amcham son: aumento de los delitos de oportunidad y la corrupción, indicadores que han permanecido constantes durante las últimas tres ediciones de este informe de la cámara comercial.

RETOS EN MUNICIPIOS

El informe de la Amcham detalló que a escala municipal, Reynosa, en Tamaulipas, fue el sitio donde reportaron los mayores desafíos en seguridad empresarial.

Le siguieron Ecatepec, Estado de México; Iztapalapa, Ciudad de México; Monterrey, Nuevo León; Morelia, Michoacán; Guadalajara, Jalisco; Acapulco, Guerrero; Veracruz, Veracruz; Torreón, Coahuila, y Culiacán, Sinaloa, lo que refuerza la medición respecto a los estados.

Las entidades con mayor concentración de corporativos son la Ciudad de México, Nuevo León, Jalisco y Estado de México, que también concentran el mayor número de plantas.

Otro aspecto que destaca el estudio elaborado por la Amcham es que las oficinas

corporativas son el área de las empresas con mayor capacidad para hacer frente a las amenazas externas; mientras que la cadena de suministro, el área de ventas y servicio al cliente son los departamentos con mayor vulnerabilidad para la industria.



CIUDAD DE MEXICO.- Otros peligros para los establecimientos y negocios en el país son impunidad, secuestro y violencia cercana a la zona de empleo.

Cobrarán el uso de marca CDMX

Ciudad de México

Los particulares que deseen utilizar la marca CDMX, registrada por el Gobierno de la Ciudad de México, deberán solicitar permiso, pagar por su uso y apearse a lineamientos de utilización.

El Fondo Mixto de Promoción Turística del Distrito Federal publicó ayer en la Gaceta Oficial las reglas que establecen las bases relativas al uso, comercialización, explotación y protección de los derechos de la propiedad intelectual de la Marca Ciudad de México.

El acuerdo establece que la marca CDMX será utilizada para identificar los valores, contenidos, sitios de interés, productos y servicios que caracterizan a la Ciudad de

México y a sus habitantes. El Fondo Mixto propiciará y fomentará el uso y explotación de la Marca Ciudad en eventos culturales, deportivos, gastronómicos, cine, artes escénicas, entretenimientos, congresos, convenciones, festivales, ferias, exposiciones y cualquier expresión que permita promocionar y posicionar a la capital del país a través de la Marca Ciudad.

Las personas físicas o morales que usen o comercialicen legítimamente la Marca Ciudad deberán aportar por concepto de licencia o autorización el importe de las tarifas que el Fondo Mixto definirá dentro de los próximos 40 días, dentro de un manual de uso.

Sin embargo, tendrán prohibido cambiar, crear variaciones, transcribir o abreviar

el imago tipo CDMX para cualquier propósito, además de que serán los únicos responsables del daño a terceros que se deriven de sus actos u omisiones por el uso de la marca.

Para usarla deberán llenar una solicitud, suscribir una carta compromiso de que no lo harán con fines políticos, religiosos o que contravengan el derecho y las buenas costumbres y comprometerse a mantener el nivel de calidad de la Marca Ciudad cuidando su prestigio en todos los medios que se utilice para su difusión.

El Fondo Mixto aclaró que estos lineamientos no son aplicables para las dependencias, órganos desconcentrados o delegaciones que utilicen la marca en actos oficiales.

Mexicano elabora pan a base de chapulines

Ciudad de México

Eduardo Mendieta López, egresado de la Licenciatura en Gastronomía de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), diseñó "SanChap", un pan de harina elaborado a base de chapulín que constituye una alternativa balanceada y nutritiva que podría sustituir al pan tradicional.

Para su elaboración, se emplean chapulines de Oaxaca, ya que los insectos representan una fuente orgánica con proteínas de alta asimilación y libre de hormonas", manifestó el joven universitario.

Asimismo, dijo que entre los beneficios para el organismo, se calcula que 100 gramos de chapulines aportan entre 62 y 75 por ciento de proteínas de buena calidad, por lo que «SanChap» es un producto igual o más nutritivo que la carne de res, pollo o cerdo.

Se calcula que 100 gramos de chapulines aportan entre 62 y 75% de proteínas de buena calidad. Además, el producto rescata la cocina prehispánica de la población mexicana del sur del país, que se caracteriza por incluir el consumo de insectos en su dieta.

Mendieta López agregó que el producto es un pan que se elaboró de forma gourmet, en el que el insecto está en forma no visible para ayudar a que su consumo sea más aceptado.

La percepción visual es muy relevante, porque hay gente a la que le desagradan los insectos, pero en este pan se aprovecha la mayor parte de su aporte nutricional", agregó el egresado.

Además de las ventajas anteriores, "SanChap" es comparado con las sustancias nutricionales de los vegetales y algunas leguminosas, que proveen de proteínas esenciales, aquellas que sólo los productos animales pueden ofrecer.

La ABM lanzó un 'Ya basta' a los bloqueos de la CNTE

Ciudad de México

Ante las pérdidas económicas que han generado los bloqueos carreteros de la CNTE en Oaxaca, Chiapas y Michoacán, el presidente de la Asociación de Bancos de

México (ABM) lanzó un "ya basta" y exhortó al magisterio disidente a asistir a la consulta sobre el modelo educativo que inició la SEP.

Ya basta. El diálogo siempre, pero en los foros convocados por la SEP. Quienes se autoexcluyen de los foros,

entonces tienen otros fines", aseveró ante el presidente Enrique Peña Nieto. Durante su participación en la Olimpiada del Conocimiento Infantil 2016 en la residencia oficial de Los Pinos, se manifestó en contra de que la coordinadora mantenga bloqueos y movilizaciones que "alteran la paz social y el desarrollo económico", pues estas acciones que ha mantenido el magisterio disidente en los dos últimos meses son sinónimo de "extorsión" y por ello "ya basta". Al respecto, el presidente del SNTE, Juan Díaz de la Torre, evitó sumarse a la petición del presidente de la Asociación de Bancos de México, pero reiteró que cada año es lo mismo y esto ocurre desde hace 30 años que existe la CNTE, de modo que apuntó que es necesario hablar de los buenos maestros y de los que están trabajando, no de "la minoría".



CIUDAD DE MEXICO.- El presidente de la Asociación de Bancos de México dijo que las acciones del magisterio disidente en los últimos meses son sinónimo de 'extorsión'.